

PREOCUPANTE AUMENTO:

Pérdida fiscal por contrabando de cigarrillos alcanza los US\$ 1.150 millones al año

La cuarta encuesta nacional de consumo de tabaco y comercio ilegal en Chile 2023 realizada anualmente por el Centro de Estudios de la Universidad Católica MideUC, dio a conocer que durante el año pasado se produjo un alarmante aumento del contrabando de cigarrillos en el país, arrojando que 1 de cada 2 cajetillas que se consumen en Chile provienen del contrabando.

La encuesta, que evidencia un crecimiento sin precedentes, al duplicarse entre 2019 y 2023, resalta el impacto que el contrabando de cigarrillos tiene en las arcas fiscales nacionales. Distintas estimaciones permiten cuantificar que el fisco chileno deja de percibir alrededor de US\$1.150 millones anuales por el contrabando de cigarrillos, con un consumo anual de cerca de 6,9 miles de millones de cigarrillos.

Según Flavio Cortés, consultor senior asociado de MideUC, uno de los principales factores del aumento de consumo de cigarrillos de contrabando, es su valor. "Los precios entre el mercado formal e informal difieren significativamente, con una cajetilla de 20 cigarrillos costando alrededor de 4 mil pesos en el mercado formal y 1.400 pesos en el informal".

Según la medición, las ferias libres y el comercio ambulante son los canales de venta con mayor participación en la comercialización de cigarrillos de contrabando, alcanzando el 50,1% del consumo a nivel nacional, del cual el 78,5% proviene desde Paraguay, ingresando a través de la frontera norte de Chile.



Banda criminal dedicada al contrabando transportaba la mercancía en una caravana de vehículos a lo largo de la Ruta 5 Norte.

Trabajo público-privado

En Chile, se están llevando a cabo mesas de trabajo para abordar de manera efectiva el problema del contrabando, el cual constituye una de las actividades lucrativas del crimen organizado. En este contexto, durante marzo de 2024 tuvo lugar en Santiago el Primer Día Nacional contra el Contrabando y Comercio Ilegal, una cumbre de seguridad sin precedentes convocada por la Asociación de Municipalidades de Chile (AMUCH).

Este evento reunió a actores del ámbito público y privado comprometidos con la prevención y el combate activo contra el contrabando, el comercio ilegal y el crimen organizado en el país.

Para cuantificar la magnitud de esta problemática, el economista y académico, Sebastián Edwards, señaló en la instancia que los cigarrillos representan un tercio del total del comercio ilegal en Chile. "Si se pagaran los impuestos de los cigarrillos que se venden

de manera ilegal en Chile se cubriría una de las cinco necesidades que tiene que cubrir la reforma tributaria, que es la protección social", destaca el experto. "Si nos dedicáramos a perseguir correctamente el comercio ilícito de cigarrillos, le damos 'sala cuna' y salud de calidad a todos los chilenos y se nos acaba el problema, por lo que debiera haber una gran fuerza colaborativa que ponga todas sus fuerzas en detectar los puntos claves de esta crisis para luego terminar con ella".

Desde la perspectiva de la industria, André

Basile, gerente general de BAT Chile, subrayó la profunda preocupación que generan las cifras presentadas por MideUC en el sector formal. "Observamos cómo las arcas fiscales se ven afectadas por la evasión provocada por el contrabando de cigarrillos, mientras que el crimen organizado se fortalece y enriquece en nuestro país. Por esta razón, y ante este desafiante panorama, hacemos un llamado a intensificar acciones concretas para combatir este delito, que afecta significativamente al comercio legal y a la ciudadanía en su conjunto".

Urgencia en encontrar la solución

Los resultados de MideUC presentan un futuro incierto. Durante los últimos cuatro años, se han perdido cerca de US\$3.000 millones solo en evasión fiscal debido al contrabando de cigarrillos.

Chile es el país de Latinoamérica con mayor carga impositiva en cigarrillos y de los más altos a nivel mundial. Según un estudio desarrollado por la consultora internacional Euromonitor, la asimetría impositiva entre Chile y los demás países de la región es uno de los principales factores de crecimiento del contrabando de cigarrillos en nuestro país.

En nuestro país, la diferencia de precio entre un cigarrillo legal y uno de contrabando hace que el crimen organizado detrás del contrabando margine más dinero. Lo anterior, sumado a la inflación, a la apertura de las fronteras después de la pandemia, la presencia de redes criminales organizadas y la lenta reacción del Estado, hacen que la situación empeore.

"Frente a este escenario, es esencial intensificar los esfuerzos y adoptar medidas concretas para enfrentar esta situación. La reciente cumbre de seguridad, auspiciada por la AMUCH, es un paso en la dirección correcta. Sin embargo, se requiere un compromiso continuo y coordinado entre los sectores público y privado para combatir eficazmente este flagelo", concluye André Basile.

"Es esencial intensificar los esfuerzos y adoptar medidas concretas para enfrentar esta situación".



Operación "Brasilia" en la Región del Maule, permite desbaratar una banda criminal con alto poder de fuego, drogas y contrabando de cigarrillos.